



EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

# La Jornada

## Hidalgo

MARTES 11 DE JUNIO DE 2024  
HIDALGO // AÑO 4  
NÚMERO 1095 // Precio 10 pesos

### Líder sindical se ampara contra aprehensión

- Le fue otorgada la suspensión provisional, pero deberá pagar \$9 mil para que surta efectos
- El año pasado, Santiago Nieto confirmó la investigación en contra de Percy y Matilde Espinosa
- El alcalde de Pachuca, Sergio Baños, negó haber interpuesto alguna querrela

ADELAGARMEZ / P2

De Interés General



▲ Foto Especial

### AMLO y Claudia inician proceso de transición

- La virtual presidenta electa explicó que buscará concretar la reforma al Poder Judicial
- Informó que la administración de López Obrador no dejará deudas
- Revisarán la posibilidad de crear una agenda conjunta para hacer giras por el país

REDACCIÓN / P2



### Pachuca logra alta calificación presupuestal

▲ Pachuca fue reconocido por la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH) como uno de los cinco municipios con mayor porcentaje en la evaluación presupuestal a través del Índice de Evaluación del Desempeño Municipal. El alcalde Sergio Baños Rubio señaló que este resultado es

fruto del trabajo conjunto de todo el personal del ayuntamiento, a quienes expresó su reconocimiento. Subrayó la importancia de trabajar de forma transparente y honesta, ejerciendo los recursos donde más se necesitan. Foto Cortesía / P3

### El asambleísta se encuentra estable en una clínica particular

# Balean a regidor de Tulancingo al salir de su oficina

● Sujetos a bordo de motocicleta fueron quienes dispararon

● Se dirigía a la sesión donde tomaría protesta el nuevo alcalde

● El edil suplente, Rubén Hernández, renunció a asumir el cargo

● Ayuntamiento o Congreso podrían designar al nuevo presidente

NATHALI GONZÁLEZ / P3

“ Hay quienes creían que al llegar a la presidencia AMLO dejaría de lado su proyecto y se centraría en un gobierno de continuidad política, pero no solo no lo escondió, sino que lo asumió totalmente y actuó en consecuencia. Claro que hay errores en cuanto a diseño y ejecución, pero lo que no se puede negar es que el poder adquisitivo de la mitad inferior de la pirámide social aumentó este sexenio”. DINO MADRID / P4



**La Jornada**  
Hidalgo

**Directora General**

Carmen Lira Saade

**Director Fundador**

Carlos Payán Verver

**LA JORNADA HIDALGO**

**Editor Responsable**

Rafael María de la Cruz  
Cardona Sandoval

**Director Editorial**

Jorge González Correa

**Coordinadora General**

Fabiola González Ceballos

**INTERNET**

<https://lajornadahidalgo.com/>

@JornadaHidalgo

<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>

**CONTACTO COMERCIAL**

[comercial@hidalgo.jornada.com.mx](mailto:comercial@hidalgo.jornada.com.mx)

Tel: 5589510832

**Publicación diaria,**  
11 de junio de 2024

**Domicilio de la publicación**

Plaza Juárez No. 124, Piso Comercial 2, Col. Centro, C.P. 42000, Pachuca de Soto, Hidalgo.

**Impresión:**

Imprenta de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

**Distribución:**

Distribuidora y Comercializadora de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

**Certificado de Licitud de Título y Contenido**, 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:** 04-2021-080217242200-101

**DEBERÁ PAGAR 9 MIL PESOS PARA QUE SURTA EFECTOS**

## Líder sindical de Pachuca recurre otra vez a amparo

ADELA GARMEZ

El secretario general del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio de Pachuca (SUTSMP), Percy Leonardo Espinosa Bustamante, ingresó el pasado 7 de mayo un juicio de amparo para evitar la ejecución de una orden de aprehensión, captura y/o detención posiblemente expedido por el juez penal de control del Primer Distrito Judicial de Pachuca y otras autoridades.

El recurso legal quedó asentado bajo el número de expediente 1096/2024, en donde le fue otorgada la suspensión provisional del acto reclamado, pero bajo el apercibimiento de pagar 9 mil pesos para que surta efectos.

En relación con el emplazamiento de los terceros interesados, el juzgador de distrito requirió a su homólogo de control que acepte el acto reclamado para que dentro del término de tres días proporcione la denominación correcta del fiscal que conoció de la carpeta de investigación que dio origen a la causa penal, así como el nombre completo de la persona que en su caso le asiste el carácter de víctima u ofendido.

A su vez, en el informe previo la autoridad responsable podrá expresar las razones que estime pertinentes sobre la procedencia o improcedencia de la suspensión y, en su caso, si así lo estima pertinente, deberá proporcionar los datos que tenga a su alcance que permita al órgano jurisdiccional establecer el monto de las garantías correspondientes.

No obstante, al líder sindical capitalino le fue concedida la suspensión provisional para el solo efecto de que las cosas permanez-

Percy Espinosa Bustamante busca evitar la ejecución de una orden de aprehensión, captura y/o detención



**Percy Espinosa permanecerá en el cargo hasta 2027**

can en el estado que actualmente guardan y no sea privado de su libertad personal con motivo de la orden de aprehensión y/o captura y/o de detención.

En noviembre del año pasado, el entonces encargado del despacho de la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH), Santiago Nieto Castillo, confirmó la integración de carpetas de investigación en contra de los líderes sindicales de Pachuca

▲ El 4 de mayo fue reelegido, por lo que suma dos décadas como dirigente del órgano de trabajadores. Foto Benjamín H.V.

y Mineral de la Reforma, Percy y Matilde Espinosa Bustamante, respectivamente, por denuncias presentadas en su contra.

Aunque no abundó en el caso, ambos líderes se ampararon, pero no trascendieron los recursos legales.

En tanto, el alcalde de Pachuca, Sergio Baños Rubio, dijo desconocer el tema y negó haber interpuesto alguna querrela en contra del dirigente del SUTSMP.

Aunque Percy Espinosa informó que dejaría de presidir el sindicato de Pachuca, el 4 de mayo fue reelegido secretario general, por lo que permanecerá en el cargo hasta 2027, sumando así dos décadas como dirigente del órgano de trabajadores.

## Gobierno recupera más de 3 millones de litros de huachicol

MARTHA DE LA ROSA

El gobernador Julio Menchaca Salazar encabezó la reunión semanal del Gabinete de Seguridad, donde destacó la recuperación de más de 3 millones de litros de hidrocarburo durante el año 9 meses que lleva su administración.

A través de sus redes sociales el mandatario indicó que se evalúan los avances en la materia, por medio de operativos en los que se han usado herramientas tecnológicas y de inteligencia.

Sin embargo, reconoció que la denuncia ciudadana ha tenido un papel fundamental para mantener esta lucha contra el robo de hidrocarburo, motivo por el cual exhortó a la población a utilizar de manera responsable las líneas 089 y 911.

El titular del Ejecutivo estatal

**En los operativos se han usado herramientas tecnológicas y de inteligencia**

señaló que se sigue combatiendo a los grupos generadores de violencia en diferentes municipios para asegurar la paz.

Y a través de un comunicado de prensa, informó que hay un reconocimiento permanente a quienes todos los días arriesgan su vida e integridad para garantizar espacios seguros para las y los hidalguenses.

“Tengan la certeza de que seguimos trabajando arduamente para que en cada rincón de nuestra patria chica se camine con tranquilidad”.

En la reunión de seguridad también se dio a conocer que en el municipio de Tlahuelilpan se aseguraron cuatro tráileres que contenían presunta mercancía robada, entre la cual se encuentran abarrotes, material médico, así como láminas utilizadas durante la fabricación de latas. Destaca que todos los insumos forman parte de respectivas carpetas de investigación.

Y se tuvo el reporte de la detención de una mujer en el municipio de Zacualtipán, esto debido a que se encontraba en posesión de 467 presuntas dosis de narcóticos, por lo que las autoridades correspondientes determinarán su situación jurídica.

De Interés  
General

## AMLO y Claudia inician proceso de transición con miras a una gira conjunta

REDACCIÓN

El presidente Andrés Manuel López Obrador y Claudia Sheinbaum iniciaron el proceso de transición entre sus administraciones con una comida en Palacio Nacional, convocada por el actual mandatario.

La cita para el primer encuentro, en donde se pondrían de acuerdo para que empiecen a trabajar los equipos, e incluso para revisar la posibilidad de crear una agenda conjunta para hacer giras por el país, se llevó a cabo ayer a las 14:30 horas.

Al término de la reunión, Sheinbaum Pardo celebró una conferencia de prensa en el Salón de la Tesorería de Palacio Nacional en la que compartió algunos detalles sobre dicho proceso de transición gubernamental.

Explicó que le planteó al presidente una reforma constitucional para apoyar a las mujeres mexicanas de entre 60 y 64 años, para que reciban una remuneración económica. Además, propuso dar impulso a las becas para que los jóvenes continúen sus estudios.

La virtual presidenta electa explicó que uno de los primeros pasos que dará en su gobierno es concretar la reforma al Poder Judicial, así como la Ley del ISSSTE con el objetivo de que aumenten las pensiones para los maestros.

Otra de sus inquietudes es aprobar la reforma para eliminar la reelección, una de las 100 propuestas que presentó cuando comenzó su campaña a la Presidencia.

Sobre el presupuesto para el gobierno que encabezará, informó que la administración de López Obrador no dejará deudas; además, reafirmó el trabajo que realizará Rogelio Ramírez de la O, quien continuará al frente de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

“Nos va a dejar muy buenas finanzas el presidente, la economía está muy bien en el país”, afirmó.

La morenista indicó que en su gira de trabajo con AMLO existe el compromiso de estrechar lazos con los mandatarios estatales, por lo que calificó como “muy buena” la relación que habrá entre el gobierno federal y los estatales.

**Una de sus inquietudes es aprobar la reforma para eliminar la reelección**



SE ENCUENTRA ESTABLE EN UNA CLÍNICA PARTICULAR

# Atacan a balazos a regidor de Tulancingo

## Hernández Ortega informó su voluntad de no ejercer su derecho como presidente sustituto

NATHALI GONZÁLEZ

La mañana de ayer fue atacado a balazos el regidor del ayuntamiento de Tulancingo, Gustavo Tenorio Ortega.

El hecho ocurrió afuera del despacho del asambleísta, ubicado en la calle Independencia en el centro de Tulancingo, según confirmó la Secretaría de Seguridad Ciudadana de Tulancingo.

Sujetos a bordo de una motocicleta fueron quienes dispararon al regidor, quien recibió tres impactos de bala y se encuentra hospitalizado. Fue herido en la parte inferior del cuerpo, en las piernas y región pélvica. Hasta el cierre de esta edición se reportaba estable en una clínica particular.

El regidor independiente salía de su oficina particular para dirigirse a la sesión de cabildo donde se tomaría protesta al suplente del alcalde tras ser convocado, luego de la muerte de Jorge Márquez Alvarado.

Tenorio Ortega es licenciado en de-

recho y participa en las comisiones de Comercio y Abasto (presidente), de Educación y Cultura (secretario), de Seguridad Pública y Movilidad (vocal) y de Fomento Económico (vocal).

### El presidente suplente declina asumir el cargo

Entretanto, en sesión de cabildo, el presidente suplente de Tulancingo, Rubén Hernández Ortega, renunció a asumir el cargo, tras la muerte del alcalde, Jorge Márquez Alvarado, ocurrida el pasado 30 de mayo.

Durante la cuarta sesión pública realizada la mañana de ayer se dio lectura a un oficio en el que Hernández Ortega informó su voluntad de no ejercer su derecho como presidente sustituto al que fue convocado, por así convenir a sus intereses.

Por lo que no acudió a la sesión pública solemne ayer, en la que tomaría protesta como presidente municipal de Tulancingo.



*Si el suplente faltara, tomará el cargo de la presidencia la persona regidora que apruebe el ayuntamiento*

De acuerdo con el artículo 64 de la Ley Orgánica Municipal, las faltas de la persona titular de la presidencia municipal que no excedan de quince días serán cubiertas por la persona titular de la secretaría general municipal, cuando excedan de este término será llamada la persona suplente.

Se especifica que, si el suplente faltara, tomará el cargo de la presidencia la persona regidora que apruebe el ayuntamiento, si antes no se nombrara a la persona sustituta por el Congreso del Estado.

## Pachuca obtiene alto porcentaje en evaluación presupuestal

REDACCIÓN

Pachuca fue reconocido por la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH) como uno de los cinco municipios con mayor porcentaje en la evaluación presupuestal, a través del Índice de Evaluación del Desempeño Municipal.

El presidente municipal, Sergio Baños Rubio, señaló que este resultado es fruto del trabajo conjunto de todo el personal del ayuntamiento, a quienes expresó su reconocimiento. Subrayó la importancia de trabajar de forma transparente y honesta,

ejerciendo los recursos donde más se necesitan.

Jorge Valverde Isla, titular de la ASEH, explicó que el Índice de Evaluación del Desempeño permite analizar programas y garantiza que los recursos se apliquen correctamente para satisfacer las necesidades municipales. Destacó que esta valoración del desempeño contribuye a una correcta rendición de cuentas y mejora el funcionamiento municipal.

Entre los rubros evaluados se encuentran el seguimiento de programas presupuestarios y el cumplimiento de evaluaciones anuales.



▲ El presidente municipal, Sergio Baños Rubio, señaló que este resultado es fruto del trabajo conjunto de todo el personal del ayuntamiento. Foto Cortesía

# ¿CÓMO PROTEGER A TUS PERRITOS DEL CALOR?

## EVITA PASEOS AL MEDIODÍA

YA QUE EL ASFALTO SE CALIENTA MÁS Y PODRÍA DAÑAR LAS ALMOHADILLAS DE TU PERRO.



## ¡NO LOS RAPES!

SU PELAJE LOS PROTEGE DEL SOL Y EVITA QUE SU PIEL SE DESHIDRATE.



## REFRESCA

USA UNA ESPONJA EMPAPADA EN AGUA PARA REFRESCAR SU CABEZA Y CUERPO.



## VERIFICA

ASEGÚRATE DE QUE SU BEBEDERO NO ESTÉ EXPUESTO AL SOL Y CAMBIA EL AGUA CON FRECUENCIA.



## ¡NO SOLO BASTA CON DARLES AGUA!



A LOS PERROS LES AFECTA MÁS EL CALOR QUE A LOS HUMANOS, YA QUE SOLO TRANSPIRAN LIGERAMENTE A TRAVÉS DE LAS ALMOHADILLAS DE SUS PATAS.

POSTULARON A CUATRO PERSONAS

# Congreso entrega presea al artista Armando Peñafiel

## Reconocieron con la medalla Pedro María Anaya su destacada contribución en la materia a nivel estatal y nacional, por casi 40 años

ADELA GARMEZ

El Congreso del Estado entregó la presea Pedro María Anaya al artista plástico hidalguense Armando Peñafiel Gómez por su destacada contribución en la materia a nivel estatal y nacional, por casi 40 años.

Tras la publicación de la convocatoria, fueron postuladas cuatro personas: Armando Peñafiel, Concepción Jaén Gaspar, Jacob Manuel Nieto del Valle y José Eduardo Cruz Beltrán. La comisión especial se reunió el 15 de mayo para el estudio, análisis, discusión y dictamen correspondiente respecto de las postulaciones recibidas, por lo que determinó conceder el galardón al primero.

La diputada Yaneth Sierra Vite puntualizó que el interés y pasión del hidalguense en las artes, enfocándose en la pintura, lo llevó a ser un artista plástico reconocido con más de 37 años de trayectoria.

Asimismo, precisó que, al tener la oportunidad de ser docente de niñas y niños, quedó cautivado por la emoción infantil con la que pintaban, logrando “una revolución en su espíritu que lo impulsó a reorientar su carrera, alejándose de las estrictas técnicas clásicas para convertirse en un pintor del arte contemporáneo, dedicado a la infancia con una identidad propia que refleja de manera sensible el impacto que la niñez tiene en su obra”.

Por lo anterior, en agosto de 1985 fundó la Salvador Dalí Academia; además, donó diversas obras como parte de su labor altruista, tal fue el caso de una obra donada en subasta para la construcción del albergue del Niño DIF en 2012, otra para la inauguración de ese espacio al año siguiente, para la Fundación Hidalguense en 2015, para

las nuevas instalaciones de un área del Hospital del Niño DIF en 2015, en Tulancingo y un desayunador en el Barrio del Arbolito en 2016.

Por su parte, Peñafiel Gómez puntualizó que: “donde haya una tristeza de un niño o niña, llevaré mi arte, llenaré de color su corazón para que siga llenando el mundo de sonrisas; sé muy bien que el arte transforma por medio del amor”.



*Peñafiel Gómez puntualizó que: “donde haya una tristeza de un niño o niña, llevaré mi arte”*

Asimismo, agradeció la distinción y aseguró que seguirá su compromiso con la niñez del estado y con el arte.

Por su parte, el presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local, Jesús Osiris Leines Medécigo, precisó que la actual legislatura se encuentra en la recta final, por lo que deberán redoblar esfuerzos hasta el último día de funciones para que, quienes los sucedan en el cargo, “encuentren lo que ha sido un objetivo común de mis compañeras y compañeros diputados, que es hacer del Poder Legislativo una instancia decisoria en beneficio del pueblo que se fortalece permanentemente”.

## ALAMEDA

### La negación

DINO MADRID

**2 DE JUNIO DE 2024**, Claudia Sheinbaum recibe 35.9 millones de votos, un bono democrático sin precedentes en la historia moderna de México, pero necesario para afrontar los enormes retos que implica ser la primera mujer presidenta y, además, ser el relevo de un líder histórico y dominante como Andrés Manuel López Obrador.

**ELLO TAMBIÉN IMPLICA** una responsabilidad mayúscula: ¿cómo usar ese poder a favor de una estrategia de reconciliación como la que el país necesita?, de ese tamaño será el desafío de una izquierda que parece presentarse en una versión más moderna y moderada. Lo veremos y habrá que analizarlo paso por paso.

**PERO EN TODO** relato son necesarias dos partes ambivalentes, ello plantea un reto a la oposición, porque lo que desde 2018 y hasta la fecha han mostrado les ha sido contraproducente, deben dar pasos a posiciones mucho más responsables y mucho menos ruidosas, las minorías de este país necesitan una representación articulada, pensante y constructiva para ayudar a los destinos del país que tendrá a Claudia Sheinbaum como presidenta. Por ello, es que preocupan las primeras reacciones frente al voto masivo a favor de la 4T y en contra de la oposición.

**UNA DE LAS** principales negaciones es que atribuyen erróneamente el resultado a alguna especie de anomalía social, en los casos más moderados, pero no menos irresponsables aquellos que imputan a una elección de Estado. Si eso les funciona para justificar que las mayorías de este país les han dado la espalda nuevamente, buena suerte con ello.

**JUZGAN LAS INTERVENCIONES** de AMLO como si las reglas de la arena política fueran parejas y conciben la Presidencia como una entidad celestial y abstracta que está por encima de los actores políticos, pero no, no es así. Hay que recordar cómo en 2018 las mayorías externaron su deseo de un cambio de rumbo y la Presidencia lo asumió como mandato y vocación, en

aquel entonces los votantes no cambiaron al resto del entramado institucional o a los poderes fácticos que, en buena medida, se resistieron –y siguen resistiéndose– a esos cambios. El grueso de los medios de comunicación operó abiertamente en contra del proyecto de la Cuarta Transformación e intentó por todos los medios a su alcance erosionar la imagen del gobierno; López Obrador asumió entonces la defensa desde la tribuna para intentar equilibrar tales ataques, y sobrevivir y hacer viable su proyecto, ¿o qué esperaban?

**OTRA DE LAS** negaciones la fundan en la afirmación de que la Dra. Claudia Sheinbaum obtuvo el triunfo porque el gobierno “compró” el voto a través de los múltiples programas sociales, pero ese argumento es el más peligroso para la propia oposición, equivale a creer que mejorar la condición de los pobres es un ardid electoral, no han entendido que algo cambió en 2018 y que ese algo se ratificó en 2024.

**HAY QUIENES CREÍAN** que al llegar a la presidencia AMLO dejaría de lado su proyecto y se centraría en un gobierno de continuidad política, pero no solo no lo escondió, sino que lo asumió totalmente y actuó en consecuencia. Claro que hay errores en cuanto a diseño y ejecución, pero lo que no se puede negar es que el poder adquisitivo de la mitad inferior de la pirámide social aumentó este sexenio. Solo imaginen, diariamente 3,800 personas entre 2018 y 2022 salían de la pobreza (datos de CONEVAL), por primera vez en décadas, nuestro país dejó de ser una “fábrica de pobres”. Acusar de demagogia a la 4T por hacer lo que constituye su mantra y génesis, atender primero a las y los más pobres, impide a la oposición enterarse de las causas de su propia derrota.

**PARA NO HACER** la historia tan larga, nuestro país necesita urgentemente una oposición responsable y competitiva, alejados de esos reductos amargados y resentidos, como toda minoría, necesitan argumentos sólidos que tengan sentido para los votantes. Y no este enojo que parece una interminable marcha penitente por el hecho de haber sido derrotados por mayorías a las que en el fondo desprecian profundamente.

## Quiere Baños rescatar más áreas verdes

MARTHA DE LA ROSA

El alcalde de Pachuca Sergio Baños Rubio insistió que se deben rescatar más áreas verdes, jardines, parques y centros de esparcimiento.

A menos de tres meses de que concluya su administración, señaló que es necesario tener una agenda a largo plazo, al menos al 2050.

Destacó que se han sembrado 11 mil árboles, de los cuales el 90 por ciento han sido exitosos. Además, recordó que el derribo de las especies del Jardín de los Hombres

Ilustres no fue sencillo, debido a que eran al menos 300 ejemplares que se tenían que quitar, pero hicieron caso a los especialistas que recomendaban sacarlos.

En su intervención, la titular de la Secretaría de Medio Ambiente, Beatriz Cruz Gómez, recordó que los parques en la capital hidalguense son viejos y están hacinados.

Explicó que han realizado vacunación de fresnos, detectaron hongo en las palmeras, estableciendo una propuesta para mantenerlas, logrando inhibir esta enfermedad para esta especie datilera.

También señaló que se le da

seguimiento a las especies que se tienen en los parques, así como las enfermedades que tienen, detectando 65 palmeras con el hongo nalanthamala, mientras que en el parque Pasteur está presente el hongo motita.

Relativo a los pendientes que quedan en su administración, Sergio Baños aclaró que el Reloj Monumental lo recibieron dañado. El Gobierno federal tiene un presupuesto etiquetado de aproximadamente 400 millones de pesos, aunque el ayuntamiento desde hace tiempo solicitó 50 millones, pero nunca se los otorgaron, recordó.



**PACHUCA**  
Avanza Contigo  
Presidencia Municipal 2020-2024

**POLICÍA MUNICIPAL**



**Pachuca ciudad segura**

Nosotros **cuidamos tu patrimonio** con los programas:

**Compra Segura**  
**Dinero Seguro**

con los que la policía municipal te brinda acompañamiento para realizar tus transacciones. **Si vas a realizar alguna compra de vehículo, vía redes sociales, o movimiento de efectivo** acércate a la Secretaría de Seguridad Pública Municipal que te apoya con dichos programas.





Para cualquier reporte marca el número del C4  **771 711 0707**



EL 28.44% FUE DE LOS NUEVE CANDIDATOS DE FUERZA Y CORAZÓN POR MÉXICO

# Candidatos federales reportan gastos de campaña por 72 mdp

Más de 28 millones 179 mil pesos fueron erogados por aspirantes a la Cámara baja y 44 millones, para la alta

ADELA GARMEZ

Con corte al 7 de junio, la Unidad técnica de fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE) informó que las y los candidatos a diputados federales y senadores reportaron gastos de campaña por 72 millones 241 mil 550.38 pesos, de los cuales 28 millones 179 mil 125.86 fueron erogados por aspirantes a la Cámara baja y 44 millones 062 mil 424.52 para la alta.

De acuerdo con los datos del órgano electoral, de lo invertido por los abanderados de partidos, el 28.44 por ciento fue erogado por los nueve candidatos de la coalición Fuerza y Corazón por México, quienes en la mayoría de los casos quedaron en segundo lugar, según los cómputos distritales, pues en conjunto reportaron 20 millones 545 mil 821.69 pesos.

**Morena y sus aliados reportaron gastos de campaña por 12.7 mdp**

La fórmula al Senado, integrada por Carolina Viggiano Austria e Isidro Romero Alcántara, presentó gastos por 12 millones 330 mil 217.63, de los cuales la priista reportó 10 millones 127 mil 177.82 pesos, pero quedó en segundo lugar, logrando ser senadora por primera minoría.

El perredista erogó más de 2.2 millones de pesos, pero no se vio favorecido con el voto de la ciudadanía.

Respecto a las diputaciones

► Los de la alianza conformada por el PRI, PAN y PRD destinaron en conjunto 8 millones 215 mil 604.06 pesos. Foto Benjamín H.V.

federales, los de la alianza conformada por los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) destinaron en conjunto 8 millones 215 mil 604.06 pesos.

La candidatura que más gastos realizó fue la de María Isabel Godínez Granillo, con más de 1.7 millones de pesos, pero quedó en segundo lugar ante la morenista Tatiana Ángeles Moreno, quien apenas destinó 852 mil.

Le siguió Magaly Chávez Gómez, con 1.5 millones, quien se posicionó por debajo de la Verde Ecologista, Ciria Yamile Salomón Durán, quien apenas erogó 248 mil pesos.

Morena y sus aliados reportaron al INE gastos por concepto de campaña por 12 millones 709 mil 887.66 pesos, lo que corresponde al 17.59 por ciento del gasto total reportado por las candidaturas de los diferentes partidos políticos.

En la fórmula de Morena al Senado, conformada por Simey Olvera



Bautista y Cuahtémoc Ochoa Fernández, lograron el triunfo tras destinar a su campaña más de 7.2 millones de pesos, en donde este último invirtió 4 millones 024 mil 717.53 pesos; mientras que la oriunda de Mixquiahuala reportó gastos por 3 millones 192 mil 910.68, pero ingresos por 3 millones 132 mil 590.68, es decir, una diferencia de 60 mil 320 pesos.

En tanto, los ahora diputados electos destinaron 5 millones 492 mil 259.45 pesos a sus actividades proselitistas.

Cabe señalar que la Unidad técnica de fiscalización aún debe analizar los gastos no reportados, en caso de haberlos, y si hubo o no rebase de tope de gastos de campaña, derivado de anomalías o denuncias presentadas ante el órgano electoral.



Reducir el estrés en casa es la clave para **cultivar una atmósfera de calma y serenidad.**

**Cuida la mente y corazón.**



Estado Libre y Soberano de Hidalgo



¡CÁMBIATE! TELEFONÍA CELULAR

**moBig**  
conectamos en grande.

E INTERNET MÓVIL

moBig150

**5GB**  
UN SOLO PAGO DE  
**\$150 PESOS**  
30 DÍAS DE SERVICIO

**5 GB**  
de Navegación  
al mes

**Datos**  
para compartir

Redes  
Sociales  
**Ilimitadas**

Llamadas y SMS incluidos a México, EU y Canadá

**Cada mes tendrás:**

**5GB**

**REDES SOCIALES  
ILIMITADAS**

**Llamadas Ilimitadas**

**SMS Ilimitados**

**Datos para compartir**

**30 DÍAS POR \$150.00**

**3 MESES POR \$399.00**

**6 MESES POR \$699.00**

**12 MESES POR \$1,399.00**

TODOS LOS PAQUETES INCLUYEN LLAMADAS (500 MINUTOS)  
Y 250 SMS. CONSULTA TÉRMINOS Y CONDICIONES. \*SUJETOS A  
POLÍTICA DE USO JUSTO.



moBigmx

www.moBig.mx





## Celebrarán certamen Señorita Sempoalxoxhitl en Tehuetlán

MARTHA DE LA ROSA

El 35º certamen cultural Señorita Sempoalxoxhitl 2024 se celebrará en la delegación municipal de Tehuetlán.

En rueda de prensa, se informó que este concurso, que se realiza desde hace 34 años, nació con la iniciativa de jóvenes que buscaban comprar instrumentos musicales para la parroquia de San José.

En 1985, formaron dos equipos y eligieron a dos niñas, entregando a la ganadora una corona elaborada con flores, concedida por primera vez por el párroco, con el título escrito en un listón, según explicó Arturo Andrade Santos, delegado municipal.

La tradición de este certamen es larga, habiendo tenido modificaciones e incluyendo diferentes etapas e innovaciones, entre las que destaca una pasarela de trajes

estilizados que reflejan temáticas como las tradiciones de Tehuetlán, el Xantolo y la cultura Huasteca.

El certamen se realizará en tres fechas: el 5 de octubre será la presentación en náhuatl, el 19 de octubre se hará una presentación de huapango y finalmente, el 1 de noviembre, se celebrará la gran final.

El delegado mencionó que el objetivo es preservar las tradiciones, raíces y la cultura huasteca, así como la historia y el patrimonio. Este concurso va más allá de los estándares de belleza y se enfoca en promover la más grande fiesta de la región, que es el Xantolo.

Evelyn Meyer Hernández, Señorita Sempoalxoxhitl 2023, señaló que es un gran orgullo tener este título,

ya que en las propias familias se fomenta la idea de participar con trajes estilizados, promoviendo los valores y tradiciones que son muy importantes para el municipio.



► El concurso nació con la iniciativa de jóvenes que buscaban comprar instrumentos musicales para la parroquia de San José. Foto Guillermo Bello

## EN EL TEATRO SAN FRANCISCO

# Presentarán comedia sobre la influencia maternal en relaciones

MARTHA DE LA ROSA

El próximo sábado 22 de junio se presentará la comedia musical "Los huevos de mi madre" en el Teatro San Francisco de la capital hidalguense, protagonizada por Norma Lazareno y Fernando Botero. Esta obra es una catarsis del autor, que explora la importancia de la figura materna en la forma en que los hombres aman a sus parejas.

Norma Lazareno, con 60 años de trayectoria como actriz y más de 30 obras de teatro en su haber, afirmó en rueda de prensa que se sintió muy cómoda participando en esta producción.

La obra le permite interpretar múltiples facetas de una madre, mostrando a un personaje tierno, manipulador, víctima, autoritario y preocupado por vivir sus últimos días cuidando a su hijo. Lazareno expresó su felicidad por esta obra y sugirió que con esta puesta en escena podría cerrar su carrera en el teatro "con broche de oro" en México.

Lazareno destacó que esta historia tiene una calidad importante, con risas, emociones y nostalgia, además de

## Con más de 530 funciones, esta obra llega a Pachuca buscando la empatía del público



un mensaje que puede cambiar la vida de los espectadores. Con más de 530 funciones, esta obra llega a la capital hidalguense buscando la empatía del público y ofreciéndoles un momento de diversión a través de la exploración de la relación entre madre e hijo.

Las funciones serán a las 17:00 y a las 20:00 horas, brindando la oportunidad de disfrutar del trabajo

► Norma Lazareno, con 60 años de trayectoria como actriz, afirmó en rueda de prensa que se sintió muy cómoda participando en esta producción. Foto Benjamín H.V.

escénico de una primera actriz con una larga carrera, capaz de interpretar comedia, drama e incluso musical.

## EN TEMPORADA DE CALOR



**SALUD**  
SECRETARÍA DE SALUD

- Bebe mucha agua para mantenerte fresco
- Usa protector solar
- Usa sombrero y ropa ligera



## El Reloj

La violencia no era solo electoral, es la violencia nacional.

# La Jornada Hidalgo

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

MARTES 11 DE JUNIO DE 2024



<https://lajornadahidalgo.com/>

La Jornada Hidalgo

@JornadaHidalgo

COLUMNA

Alameda  
Dino Madrid

4



7 500464 592415



Han logrado cultivar muy poco en estos meses

# La Conagua desdena petición de pescadores

La Comisión les informó que el líquido será priorizado para atender las zonas de riego, pese al peligro de que se pierdan los peces

▲ Miembros de la Asociación Pescadores Unidos de la Presa Requena 20 Arcos refieren que los niveles del cuerpo de agua están muy bajos. Foto Joselyn Sánchez

JOSELYN SÁNCHEZ

La Comisión Nacional del Agua (Conagua) informó a los miembros de la Asociación Pescadores Unidos de la Presa Requena 20 Arcos, que laboran en el cuerpo de agua ubicado en Tepeji del Río, que el líquido será priorizado para atender las zonas de riego 003, 100 y 112, por lo que seguirán abriendo las compuertas, pese al riesgo de que se pierdan los peces.

Esto causó molestia entre los pescadores de la Requena, pues refieren que los niveles del cuerpo de agua están muy bajos y, de

seguir así, terminarán perdiendo, nuevamente, la poca producción de peces que han logrado cultivar en estos meses, ya que el año pasado registraron una pérdida total.

Los quejosos informaron que en días pasados, mediante un oficio foliado con el código B00.912.02/01315, José Ángel Félix Sánchez, delegado de la Conagua en Hidalgo, les remarcó que la presa Requena fue creada con propósitos agrícolas y que no existe ningún permiso para que el agua sea usada para la acuicultura.

Por lo que puntualizó que es el "legítimo derecho" de los agricultores usar esa agua para riego de

los distritos 003 Tula, 100 Alfajayucan y 112 Ajacuba, sobre todo ante la sequía que continúa afectando a todo México, así que dio a entender que no se hará nada por preservar los peces que hay en la Requena.

Cabe mencionar que este oficio llegó días después de que el gobierno de Hidalgo anunciara que ya había acordado con la Conagua que dotaría a la Requena de agua, enviada desde la presa Taxhimay, en el Estado de México, lo cual sí se cumplió, pero apenas comenzó a entrar agua, la dependencia federal abrió las compuertas de la Requena.

Aunado a esta situación, el jueves 6 de junio pobladores y prestadores de servicios turísticos de San Luis Taxhimay cerraron las compuertas de la presa para evitar que se siguiera enviando agua a la Requena, pues señalan que es su derecho aprovechar esa agua para beneficio de ellos.

Ante la problemática, la Conagua prefirió romper el acuerdo hecho con el gobierno de Hidalgo e informar a los pescadores que la presa Requena seguirá desfogando para que la poca agua que hay ahí pueda ser utilizada para riego agrícola del Valle del Mezquital.

## SIN PROTOCOLO

### Los tres retos de la aplanadora Morena

JORGE G. CORREA

**C**UANDO SE HICIERON los cálculos para las elecciones de 2024 con Claudia Sheinbaum, en Hidalgo prometieron más de un millón de votos. Una tarea que parecía difícil, especialmente con el Partido Verde y el Partido del Trabajo en contra.

**HOY PUEDEN DECIRLE** a la futura inquilina de Palacio Nacional que cumplieron la meta y tendrán tres años para gobernar. Pero ahora surge la pregunta: ¿Cómo se va a gobernar? ¿Cuáles serán los retos de la máquina Morena en los próximos 36 meses?

#### 1. DEMOSTRAR QUE saben gobernar

**MORENA DEBE DEMOSTRAR** que sabe gobernar y hacerlo con tareas que realmente beneficien a la mayoría de la población. Uno de los principales desafíos será garantizar el suministro constante de agua potable, mejorar las calles y llevar a cabo obras y políticas públicas que cambien, a

corto y mediano plazo, la vida de los habitantes de Hidalgo.

**LOS GUINDAS DEBEN** mostrar que, con pocos recursos, pueden hacer mucho por los más necesitados, dejando atrás la apatía y el lento aprendizaje de los últimos años en la burocracia gubernamental.

#### 2. SUPERAR LOS liderazgos del PRI

**MORENA DEBE DEJAR** atrás los liderazgos relacionados con el PRI. Para el voto duro de Morena, resulta doloroso e insatisfactorio ver que quienes estuvieron en el régimen anterior, bajo la sombra de la corrupción, hoy desayunan, ríen y hasta forman parte de los candidatos electos de Morena.

**SI REALMENTE VIENE** el segundo piso de la 4T, deben entender que es necesario crear cuadros nuevos, alejados de los privilegios y cercanos a la gente. Es crucial que Morena se distancie de los viejos vicios y construya un nuevo liderazgo auténticamente comprometido con los ideales de la transformación.

#### 3. MANTENERSE LIBRES de corrupción

**MORENA DEBE EVITAR** cualquier sospecha o duda de corrupción durante esta administración. Estos tres años deben ser impecables en la lucha contra la corrupción, evitando que alguno de sus miembros caiga en la tentación de seguir las prácticas del antiguo régimen.

**CUALQUIER CASO DE** corrupción de alto impacto que salga a la luz pública y no sea atacado desde la raíz podría afectar gravemente al movimiento morenista en Hidalgo. La integridad y la transparencia deben ser pilares fundamentales en la administración para mantener la confianza de la ciudadanía.

#### OFF THE RECORD

**AYER, CAROLINA VIGGIANO** recibió su constancia como senadora en la más absoluta soledad. Ni siquiera se convocó a los medios de comunicación como en 2009, cuando hasta mariachis le llevaron. Un signo de los tiempos cambiantes y de las nuevas realidades políticas en Hidalgo.